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Резюме
Целью исследования было получить надежную и репрезентативную 

информацию о циркуляции и лекарственной устойчивости М. tuberculo-
sis в Украине среди больных с новыми случаями и рецидивами с исполь-
зованием современных фенотипических методов исследования.

Материалы и методы. В течение отбора пациентов для исследо-
вания из 40 кластеров было включено 1657 пациентов со случаями 
туберкулеза. Из них 1319 были с новыми случаями (79,6 % ), 338 были с 
рецидивами (20,4 % ). 

В работе для посева были использованы среды: жидкая — бульон 
Middlebrook 7Н9 и плотная яичная среда Левенштейна-Йенсена. Для 
идентификации выделенных штаммов использовали иммунохромато-
графический тест ID МТВ MGIT и определение способности роста кли-
нических изолятов микобактерий на среде с салициловокислым 
натрием и паранитробензойной кислотой с целью определения при-
надлежности выделенных микобактерий к туберкулезному комплексу.

Результаты. Установлен высокий уровень циркуляции мульти-
резистентных штаммов МБТ среди больных с новыми случаями (24,1 % 
) и большое количество мультирезистентных штаммов MБТ у ранее 
пролеченных больных (58,1 % ). Выявлены высокие уровни резистент-
ности к ПТП 1-го ряда, в первую очередь изониазида (37,3 % ) и рифам-
пицина (25,1 % ) и устойчивости к 3-м и 4-м ПТП 1-го ряда, значитель-
ное количество штаммов МБТ с расширенной резистентностью (11,2 % 
) и пре-расширенной резистентностью (52,8 % ).

Создана система управления качеством исследований в лабора-
ториях, осуществляющих микробиологическую диагностику туберку-
леза на различных уровнях оказания медицинской помощи, которая 
устанавливает унифицированные подходы к созданию, функциониро-
ванию и управления качеством исследований.

Вывод. Исследование позволило организовать и провести в 
Украине полномасштабный внешний контроль качества работы лабо-
раторий методом «повторной перепроверки» результатов тестов 
лекарственной чувствительности штаммов M. tuberculosis к противо-
туберкулезным препаратам 1-го и 2-го ряда, которые были выделены 
от больных с новыми случаями туберкулеза и с рецидивами.

Ключевые слова: микобактерия туберкулеза, химиорезистент-
ность.
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Abstract
The aim was to obtain a reliable and representative data about the 

circulation and drug resistance of М. tuberculosis in Ukraine among the 
patients with new cases and relapses of tuberculosis, using the modern 
phenotypical tests.

Material and methods. 1657 patients with tuberculosis from 40 clus-
ters were included in the study: 1319 — with new cases (79,6 % ) and 338 
— with relapses (20,4 % ).

The following media were used for sowing: liquid — Middlebrook 
broth 7Н9 and dense — Lowenstein–Jensen egg medium. For identifica-
tion of the isolated strains we used the immune chromatographic test of 
ID МТВ MGIT and determination of growth on salicylic sodium and p-nitro-
benzoic acid enriched media to identify mycobacterium tuberculosis 
complex.

Results. The high prevalence of circulating multidrug-resistant MBT 
strains revealed: 24.1 %  — in patients with new cases and 58.1 %  — in 
patients with tuberculosis relapses. High resistance to 1st line drugs, such 
as isoniazid (37.3 % ) and rifampicin (25.1 % ), and multi-resistance to 3-4 
medications, as well as extensive resistance (11.2  % ) and pre-extensive 
resistance (52.8 % ) were established.

A quality management system, utilizing the unified operation 
approaches, has been set up in laboratories which carry out tuberculosis 
microbiological tests at different levels of medical care.

Conclusion. The survey allowed to organize and conduct a full-scale 
external control of the operational quality of laboratories using the meth-
od of the “repeated re-check” of the results of tests of M. tuberculosis 1st 
and 2nd line drug susceptibility in Ukraine in patients with new cases and 
the relapses of tuberculosis.
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 Туберкульоз (ТБ) з медикаментозною стійкістю 
(МС) залишається однією із актуальних проблем у 
всьому світі. Незалежно від різноманітних абсолют-
них показників простежується тенденція до неухиль-

ного росту частоти мультирезистентних випадків 
туберкульозу (МРТБ). Головне значення має резис-
тентність до найбільш ефективних на даний час пре-
паратів для лікування ТБ — до ізоніазиду (Н) і рифам-
піцину (R) [3]. Одним із кроків на шляху запобігання 
поширення МС МБТ до ПТП та реальній загрозі епіде-
мії мульти- і полірезистентного ТБ є виявлення у хво-
рих з вперше діагностованим туберкульозом легень 
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